

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ajeno á la política. - Defensor de los intereses de España en Marruecos

AÑO XII Oficinas y Talleres: Canalejas, 16

MELILLA - Domingo 21 de Diciembre de 1913

Frangues concernido. - No se devuelven los originales. NUM. 3.776

## NUEVAS DILACIONES

## El cargadero de minerales

No hace muchos días batímos palmas por la Real orden autorizando la publicación del concurso para construir los anhelados cargaderos de mineral, y elogiábamos su redjese el plazo al mínimo, pues era preciso ganar en lo posible el tiempo perdido en vista de acercarse la fecha de la publicación del Reglamento minero.

El anuncio correspondiente se publicó en la «Gaceta» de Madrid, señalándose la fecha del 31 del mes corriente para el concurso; y según noticias particulares, una respetable casa extranjera tenía el propósito de presentar proposiciones.

Pues bien, sin que podamos explicarnos la causa, aquella Real orden ha sido derogada por otra de fecha posterior, y un nuevo anuncio del periódico oficial anula el concurso.

Pica ya en historia lo que ocurre con el cargadero de minerales. Todo el mundo reconoce la necesidad de construirlo; se ha dicho hasta la saciedad que sería una gran vergüenza comenzarse la explotación de las minas y no pudiera ser exportado el mineral en la proporción debida, por falta de elementos; y, sin embargo, los obstáculos se acrecientan y los aplazamientos se suceden sin causa justificada.

La Comisión gestora de los intereses de Melilla logró activar algunos trámites, y á su regreso quedaba el expediente en el Consejo de Estado, último para la resolución definitiva. En ese alto Centro permaneció más y medio y tal vez de no intervenir nuestro Ilustre Comandante General, hubiera corrido la suerte de tantos otros de los que quedan de oficina en oficina sin resolverse jamás.

Ahora se dice que va á dictarse un Real Decreto y que el Ministerio anunciará el concurso; pero aún suponiendo que así sea, habremos perdido más de un mes, si es que no se concede mayor plazo que el de 20 días.

Ya que hablamos de los cargaderos, bueno será insistir sobre un extremo por nosotros tratado á su debido tiempo, y que no fué tenido en cuenta por la Junta de Fomento.

El cerro de San Lorenzo, punto escogido para el emplazamiento del cargadero de tierra, no parece el más adecuado.

## La Tienda-Asilo

## ¿Qué hace Muley Hiba?

### Las últimas noticias

No hace muchos días se afirmaba que Muley Hiba iba á someterse á Muley Yusef, pidiéndole confirmar el «aman». Pero el anuncio no se ha confirmado.

He aquí lo que parece haber de cierto en el asunto.

A fines de Noviembre, Hiba, cansado, por lo visto, de luchar y convencido de que no hallaba en las tribus todo el apoyo que quisiera, se mostró dispuesto á someterse y entró en el campamento de Muley Amin.

Alimentamos la esperanza de que obtendrá el Real decreto sobre los cargaderos y á él nos dirigimos también para que reciba la variación del emplazamiento.

## Región del Muluya Postales de Mallor

### EL ABUELO DE FELIPE

Los kabilines de Hanara, sometidos á los franceses, han sido atacados por los rebeldes de Yebel-Guiliz.

Al fuego contestaron los Hanara, enfrentándose un combate en el que los atacantes llevaron la peor parte, viéndose obligados á retirarse en la dirección de Yeneg.

Entendido de lo ocurrido el jefe del puesto de Merada, envió un destacamento de tropas de las tres armas que llegó cuando ya los rebeldes habían huido.

La guarnición de Nejila, recibió aviso telegráfico de Merada y en seguida se dispuso la salida del guía argelino que manda el capitán Hoyart y tropas de la Legión Extranjera y de tiradores, que se dirigieron al Norte de Guilliz para cortar la retirada á la harca.

Durante la marcha, el teniente Pollet, jefe del servicio de información de Nejila, que iba con el guía argelino, quiso ponerse al habla con un grupo de indígenas de Ulad-Salem, que recientemente hizo su sumisión; pero los indígenas después de haber dejado aproxímarse al oficial y á los gumiér, que le acompañaban, rompieron el fuego contra ellos resultando dos gumiér heridos y cinco caballos muertos.

El guía respondió al fuego, matando á varios de Ulad-Salem.

Uno de los cadáveres tenía sus manos el fusil Lebel, que llevó pocos días antes consigo al desertar un tirador argelino.

Con nuestra felicitación por esta nueva muestra de sus talentos, damos las gracias al Sr. Mullor por su atención al enviarnos una colección de sus preciosas postales.



Monumento al heróico capitán Laportilla, erigido en el parque del Oeste, de Madrid.

## Plaza y Campo

### BODA

Ayer tarde abandonó la rada con rumbo á Rio Martín y Ceuta, el vapor «Grao».

Entre el pasaje que conducía figuraban dos sargentos y 41 individuos de tropa, pertenecientes á las fuerzas regulares.

Ayer regresó á esta plaza el capitán de Infantería D. Narciso Villalón.

Ayer regresó á esta plaza el capitán de Infantería D. Narciso Villalón.

Recientemente las fuerzas de la guarnición realizarán un supuesto tictic en las proximidades de Los Rosales.

Para el día de hoy se ha establecido la batería de la desposada, siendo testigos los señores don Francisco Jiménez Ruiz, don Guillermo Cervantes, don Federico Rodríguez Padilla y don Rafael Aguirre.

En el Hotel Marina fueron espléndidamente obsequiados con exquisito gusto, las distinguidas familias que asistieron al acto.

Deseamos al nuevo matrimonio eternas y exitosas.

Los equipos militares completos José & Yamin Benarroch

General Chacel, 10 - Melilla

Vestuarios para el Ejército y Fuerzas Indígenas.

Especialidad en géneros KAKI colores sólidos garantizados, grandes existencias en trajes KAKI y demás equipos para entre-gar inmediatamente.

Fabricamos muestras á los cuerpos que lo soliciten para que las sometan al análisis que crean conveniente.

Se han recibido los cubres cargas reglamentarios impermeabilizados.

Hoy regresará á la Alcubilla de Solán, que guarnece la unidad á que pertenece, la tercera compañía del batallón de Chiclana.

## Historia de Ángel Berges

### Medio siglo en morería

#### El mudo, habla

No conceputándose seguro cerca de la frontera, el fugado se internó, emprendiendo una penosa peregrinación de poblado en poblado, en la que sufrió grandes privaciones.

Tan luego como se asentó, se dedicó á trabajar como albañil y escribió á su familia, sirviéndole de intermediario un español, dueño de un café en Tetuán.

Un día, había ya pasado más de un año el mudo empezó á hablar en árabe.

Hasta entonces se había abstenido de pronunciar una sola palabra y cuando los moros advirtieron la novedad, manifestaron gran asombro. Su curación se atribuyó á un milagro, y desde entonces fue considerado moro.

#### El matrimonio :

Poco á poco fueron siendo menos frecuentes las relaciones con su esposa e hijos y al cabo de dos años se casó con una hermosa morena, de cuya vida en morería dan curiosos por menores los periódicos de Ceuta.

### En el campo :

Los evadidos permanecieron en los huertos cuidadosamente ocultos tres mortales días, durante los cuales los vigilantes practicaron continuas pesquisas, y al cabo de ese tiempo pudieron salir.

Aniquilado por el hambre el compañero de Berges no pudo, sin embargo, seguir y quedó cerca del Tarsaj, donde fue descubierto por un guardabosques y reintegrado á la prisión.

Berges consiguió llegar á un eduar, donde fue muy mal recibido por los moros que se disponían a matarlo ó a devolverle á las autoridades españolas.

La carta de los indígenas presos le salvó, pues ante su lectura se le dio albergue y comida.

ذالى فال سايدون انه يطلب ملائكة مع الفبيس واين له في ذلك وما دخل فاطله ياجلة مولاي اني باهل ما امرقني به ولا كن اذا كتبتلى امرك العالى في مكتوب يكون حجة بدي

فعلم اليمير الى المندسة وخذ القلم وشكف بكتيب هذه العبارة دادنو بخنز الثالث جند بنتا اليهودين على اكردود

الصرب واليونان والجبلاء الكبز على مساكنك الاعداد هجروا ماما تم ان سا بوف في اخذ امر الفيصر الراقي وابوف في

الكتاب الى القائد العام بغير الامر العالى كلبي الذي يوجه يعين الوجه على

چند الصرب واليونان وغافلتها وفاكدا كان الصدع بالامر وامضت العساكر

البلاردة قاتل قاتل الياس والنفريت

ان اذكرت تاما واليوم قد وصلت المعالة على بساط

ابحث بين مجلس لوزارة المذاقة حيث طرح اكثيرل سا بوف عمار

الملك المكتبة بده والى كانت كا

فية تحمل الشعب البخاري على التناحر

والافتخار عينا حالمها كان عارفا بأنه مغارب

وان ما يحاولة هو من قبيل المقال

En Alhucemas y Peñón

En Alhucemas y Peñón, la situación no ha mejorado en las últimas visitaciones.

Los moros siguen hostilizando á ambas plazas, aunque sin consecuencias lamentables.

Días más tarde regresaron por la tarde á la plaza.

Hoy regresaron contra ellas algunos disparos, que fueron contestados por nuestros tiradores.

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## De nuestros Corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

### Noticias militares

#### Defunción

En Valencia ha fallecido el General de División de la E. R. D. Eduardo Lozas.

#### Abono de tiempo

Se concede para los efectos de permanencia en África, al sargento de Infantería D. Baldomero Martínez.

#### Hojas de servicio

Se ha dispuesto que se remitan á la sección de Infantería del Ministerio de la Guerra las hojas de servicio de los Coronelos de dicha Arma, comprendidos desde el 1 al 104.

#### Destinos en el Cuerpo jurídico

Tenientes auditores de segunda don Juan de Orbe, ascendido, de la Comandancia General de Melilla á situación de excedente y en comisión en la misma Comandancia.

Teniente auditor de tercera D. Isidro Suárez, en situación de excedente y en comisión en la Comandancia General de Melilla, á la misma de plantilla.

#### Cuerpo auxiliar de Oficinas militares

Archivero segundo D. Fabián Flores, de excedente en la primera región á la Comandancia General de Melilla.

#### El General Jordana

##### Conferencia con el Ministro

En el expresé de Andalucía ha llegado esta mañana á Madrid el Comandante General de Melilla.

A las once entraba en el Ministerio de la Guerra, manteniendo una larga conferencia con el General Echagüe.

Como es natural, ambos Generales guardan absoluta reserva sobre los asuntos de que se ocuparon.

El General Jordana visitará más tarde al Ministro de Estado.

#### Bergamín

##### en Sevilla

Banquete en honor del Ministro. Elocuente discurso. En el teatro.

Se ha celebrado un banquete con que los conservadores de esta ciudad obsequiaron al ministro de Instrucción pública señor Bergamín.

Lo fué ofrecido por D. Tomás Ibarra, quién eligió al ministro, dedicando también un recuerdo al señor Maura, alejado ahora del poder.

El señor Bergamín agradeció el homenaje y ofreció su concurso desde el Gobierno, para las mejoras que reclama Sevilla.

Tuvo luego frases muy cariñosas para el señor Maura y desmintió la especie que había circulado en algunos periódicos, de que no se le había ofrecido el poder.—No una, sino tres veces ocurrió esto,—afirmó el señor Bergamín.

El advenimiento del Sr. Dato al Poder, ha sido obligado, y por otros intereses de la Patria, que no se podía ni se debía dejar sola.

Terminó el ministro diciendo que si Gobierno seguiría el camino trazado, sin admitir la tutela de nadie.

Terminada la comida, se celebró en el teatro Cervantes una función en honor del señor Bergamín, que estuvo conciudadísima.

Otro banquete. Acto brillante. Elocuente discurso. La enseñanza. Dira

Comunican de Sevilla que organizado por el Claustro de profesores de la Escuela Superior de Comercio, se ha celebrado un banquete en honor del ministro señor Bergamín.

Al acto asistieron el Rector de la Universidad Central, que se encuentra en Sevilla; el de la de esta ciudad; los decanos de las facultades, directores de todos los centros de enseñanza, el Gobernador civil, los académicos y otras personalidades.

El Sr. Bergamín, en elocuentes parrandas, estudió el estado actual de la enseñanza en España, asegurando que dedicaría todos sus esfuerzos al mejoramiento de ella.

A bordo de un remolcador, el ministro realizó después una jira por el Guadalquivir.

#### Por Portugal

##### Excusiones comentadas

Dicas de Vigo, que el día 4 de Enero llegarán una misión militar inglesa, con objeto de dirigirse á Lisboa, para visitar los campos donde luchó contra Napoleón el ejército de Wellington.

La prensa, comentando esta noticia, recuerda que hace cinco años los periódicos portugueses protestaron de una excusión pedestre, que desde Vigo á Oporto, recorriendo la ruta que siguió el ejército del Duque Dalmatia, hizo una misión española á cuyo frente iba el heroico teniente coronel Ibáñez Marín.

#### Notas palatinas

##### Rasgo del Rey

Se asegura que S. M. el Rey ha consentido de un alto personaje extranjero, la cesión de un magnífico cuadro de Goya.

El Monarca lo enviará al Museo del Prado.

Don Alfonso concederá á la mencionada persona una gran cruz.

El rasgo de D. Alfonso es muy elocuente.

#### La familia real. Cacería regia

Toda la Reina familia cenó esta noche en el Palacio de la Infanta Isabel.

Mañana se realizará la ansiada cacería en la Casa de Campo.

A esta fiesta cincuentista asistirán todos los Infantes residentes en Madrid.

### La revolución de Méjico

#### Otras noticias

Comunican de Texas, que entre las tropas mejicanas y las yanquis se han cruzado en la frontera numerosos disparos, resultando un muerto.

El cuartel general yanqui ha comunicado al jefe que mandaba las fuerzas que procuró evitar á todo trance estos incidentes, que pudieran dar lugar á un definitivo rompimiento.

#### Lo que piden los toreros

##### Indemnización

La Asociación de toreros han presentado un escrito al Juzgado interesando el pago de 73.000 pesetas de indemnización por daños y perjuicios, al empresario de la Plaza de Madrid señor Echevarría, por el producto de la corrida que á beneficio del Montepío, de dicha sociedad, se celebró el día que se despidió el célebre espada «Bombita».

El juicio de conciliación se verificará en la semana próxima.

#### Revolucionario en España

##### De policía á conspirador

Fogado de Oporto, ha llegado á Vigo el agente policial portugués Nomero Lamastre, que se significó durante los últimos sucesos como auxiliar del Gobierno.

Nomero ha declarado que él fué quien por orden del Gobierno, preparó la revuelta de Octubre y quien, con objeto de comprometer á los monárquicos, engañó al Conde de Magna á entregándole á prisión.

Recientemente—dijo también—el presidente de la República me eligió calurosamente en el Parlamento, por un servicio prestado en favor de la República.

Se fundan para ello en que la actitud de la Comisión de huelga sigue siendo igual.

### Noticias varias

#### Ios inscritos de Marina

El ministro de Marina ha sido visitado de nuevo por una comisión de padres de los inscritos, para gestionar la resolución que vienen persiguiendo.

El ministro se ha expresado en términos ambiguos, dejando entrever la imposibilidad de complacerlos.

#### Reparto de premios

El domingo á las cuatro se celebrará solemnemente el reparto de premios á los alumnos del colegio de sordos-mudos.

Presidirá el acto el ministro de Instrucción Pública señor Bergamín.

También asistirá el Comisario Regio de primera enseñanza.

#### La huelga de carpinteros

Esta tarde el Gobernador señor Marqués de Portago ha conferenciado con una Comisión de carpinteros.

Les manifestó que era conveniente abran el Junes los talleres, pues los obreros se hallan divididos y no pocos han protestado contra la Comisión de huelga.

Creé el Marqués que deben aprovecharse esas diferencias para poner término al conflicto.

Estas razones no convencieron á los patronos, que de modo muy cortés pero resueltos se niegan á abrir sus establecimientos.

Se fundan para ello en que la actitud de la Comisión de huelga sigue siendo igual.

#### Choque de coches

Esta noche en la Carrera de San Jerónimo chocaron el coche de la condesa de Revillagigedo y otro de alquiler, que por fortuna iba vacío.

Este último volcó arrastrando en la esquina al cochero, que miserabilmente resultó ileso.

El vehículo quedó destrozado. El de la Condesa no sufrió avería alguna.

#### Horrible accidente

##### Se le incendian las ropas por dormirse

En la calle de Diego de León de esta corte se ha registrado un sensible incendio.

Un sujeto llamado Francisco Ibañez, de 50 años de edad, se levantó de la cama para evacuar una necesidad, encendiéndose una vela.

En el retrete se quedó dormido con la palmita en la mano y ésta cayó al suelo incendiando la tela los periódicos que había esparragado en el suelo.

Cuando Ibañez despertó se le habían incendiado las ropas y presa de inmenso pánico salió del lugar encendido pidiendo auxilio.

Un vecino que habitaba en un cuarto inmediato saltó al pasillo, tragando agua las ropas de Francisco.

El infeliz ha ingresado en el Hospital con gravísimas quemaduras en todo el cuerpo.

### Dr. Roncal

#### Especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos

Consulta de 8 a 6 de la tarde ::

Conde del Serrallés, 13, pral. izquierdo.

43-2-A

#### La Prensa

##### «La Epoca»

El órgano oficial del Gobierno contesta al artículo de «El Liberal» en que se censuraba la petición de pena por el Ministerio fiscal contra el capitán de artillería de la Armada señor Labrador, por negarse á asistir á la misa del Espíritu Santo.

A este efecto dice que no se castiga el que sea ó no católico, sino la desobediencia que supuso la negativa.

Es un caso análogo al de un jefe á oficial al que se le ordena que asista á un acto en traje de gala y se presenta con el de diario. En aquél como en éste caso, la desobediencia es manifiesta y hay que castigarla.

#### Notas políticas

Comida. Guerra y los periodistas. Honores á Pidal. Las mancomunidades

Los señores Dato, Besada y Sánchez Guerra comieron anoche en la casa del Marqués de Mochales.

Desde allí los señores Dato y Sánchez Guerra fueron á la casa del Marqués de Pidal. A éste se subió que le serían tributados honores de Capitán General.

El señor Sánchez Guerra se muestra muy satisfecho del efecto que ha producido el decreto de las mancomunidades.

Hablando con los periodistas nos ha dicho que el Gobierno sigue recibiendo telegramas de felicitación con tal motivo.

#### Los nuevos ministros

Hoy presentarán sus cartas credenciales al Rey, los nuevos ministros de Dinamarca y Uruguay en Madrid.

#### Banquete

El ministro de Fomento obsequiará hoy con un banquete á la comisión internacional del ferrocarril de Confranc.

La situación económica en los círculos financieros se dice que anteayer se cotizaron en la Bolsa cuatro millones de acciones de la Azucarera.

«El Correo» asegura que toda la gente pregunta quienes serán el vendedor y el comprador de acciones de una sociedad que se encuentra en suspensión de pagos.

#### Pablos de propaganda

Ha marchado á Sevilla el líder del partido socialista Pablo Iglesias, con el fin de tomar parte en varios mitines.

Después marchará á otros pueblos de Andalucía.

Luego se dirigirá á Alicante.

#### Romances á Alicante

Ha marchado á Alicante, acompañado de varios amigos, el Conde de Roncal, con objeto de asistir al banquete con que se obsequiarán los liberales de aquella provincia.

El Conde no regresará á Madrid hasta el lunes.

#### Combinación diplomática

El ministro de Estado nos ha dicho que el nombramiento del señor Tenorio para el cargo de Subsecretario del mencionado ministerio, motivó una peculiar combinación diplomática.

Por esta asenderá el actual representante de España en Berlín á Ministro plenipotenciario.

La familia real. Cacería regia

Toda la Reina familia cenó esta noche en el Palacio de la Infanta Isabel.

Mañana se realizará la ansiada cacería en la Casa de Campo.

A esta fiesta cincuentista asistirán todos los Infantes residentes en Madrid.

### Los conflictos financieros

#### cañón y ametralladoras.

Durante el repliegue se acercaron bastante los rebeldes, siendo preciso contenerlos con fuego vivísimo de fusil, de cañón y de ametralladoras.

#### bajas bajas

El General Marina confirma el número de las yate telegrafadas.

El coronel del regimiento Mixto de Artillería don Francisco Salaverri, tiene el balazo en el cuello y su estado es grave.

El primer teniente de Llerena don José de la Paente, en el pecho, y en la misma región está herido el teniente de la Infantería Dema, del regimiento de Wad-Rás.

El estado de estos oficiales es también grave.

Artillero del segundo de montaña Agapito Pérez.

Sargento de Llerena, Pedro Moreno y soldados Manuel Fernández, Mauro Viejo, Manuel Rodríguez, Enrique Cárdenas, Miguel Valera, Raimundo Rey y Antonio Cabrera.

Los soldados muertos son Antonio Centrá y Miguel Delgado.

Los heridos son los siguientes:

Cabo de Wad-Rás Diego Roina y soldados del mismo Cuerpo Francisco Barrana, Juan Robles y Tomás Mart



declarado en huelga, e iniciaron la idea de montar talleres por su cuenta y hoy los han abierto al público.

Los patronos indignados porestán para solucionar la huelga, han visto al Gobernador quejándose de la conducta de sus antiguos operarios.

#### Las Diputaciones. Reunión

Mañana está convocada la Diputación Provincial de Barcelona para tratar del servicio de las mancomunidades.

El día 21 se reunirá la de Tarragona y el 23 la de Lérida y la de Gerona.

En toda Cataluña reina gran entusiasmo por el decreto de las mancomunidades, habiéndose expedido gran número de telegramas de felicitación al Gobierno.

#### Avila

##### Encuentro de un cautivo

El día 14 apareció abandonado en el término de Pinosa el globo "Vizcaya".

En la barquilla de este se encontraron numerosos objetos, entre ellos, un tarjetero con el nombre de José Romero Zárate y una guía del recorrido que debía seguir el globo.

El alcalde se ha hecho cargo de éste.

#### Ferrol

##### Sigue igual

Comunican de Ferrol que el conflicto sigue en el mismo estado.

Los obreros persisten en percerre de hambre antes de tener que acatar las órdenes del contramaestre Casado.

Muchos huelguistas emigran con objeto de buscar trabajo.

Los ánimos están excitadísimos.

#### Detención de una obrera A Madrid.

##### Secorro

Esta mañana la guardia civil detuvo a una obrera por haber herido a un empleado de la Sociedad Constructora, tomando equivocadamente por esquirla.

Ha marchado a Madrid una comisión de dicha sociedad para gestionar la solución del conflicto.

Entre las familias de los obreros más necesitados se han repartido diversas cantidades en metálico.

Los concejales socialistas han pedido al Ayuntamiento que conceda un crédito de 5.000 pesetas para socorro de los obreros.

#### Valencia

##### Explosión de un petardo

En el distrito del puesto de Alzeym un individuo llamado Ofira, encontró un tubo que parecía un cartucho de los destinados a la pista. Al orzarlo, explotó, causando al referido individuo, heridas de bastante consideración.

#### Extranjero

##### Tánger

##### Lyautey de viaje

El general Lyautey ha salido de Rabat en automóvil, embarcando luego en Casablanca en un buque de guerra, que ha de conducirle hasta Burdeos.

#### Nueva York

##### Otra revolución

Comunican de Quito que el Gobierno del Ecuador ha cerrado temporalmente el comercio y el tráfico, en el puerto de Esmeraldas, por haberse apoderado los revolucionarios de la citada plaza.

##### Bosque que huyen

El buque de guerra almano "Príncipe Cecilio", embarcó a su bordo en aguas de Veracruz, más de sesenta individuos extranjeros que han querido librarse de los malos tratos de que son objeto, por parte de los revolucionarios.

#### Bruselas

##### Accidente. Partiendo

En un establecimiento de patinaje y ocasión de estar corriendo por la pista, el duque de Orleans, fue empujado por otro patinador cayendo al suelo y fracturándose un brazo.

#### Últimas Noticias

Dicen de Barcelona que se ha reunido la Diputación ocupándose del decreto fomento a las mancomunidades.

La corporación acordó aprobarse al decreto y telegrafizar a las demás Diputaciones catalanas, para que hagan lo mismo.

Luego se dió lectura a un telegrama de Sr. Ruiz, agradeciendo la felicitación que le enviaba esta Diputación.

De Cartagena ha marchado a Cádiz el contratorpedero "Osario".

Dice de París que en el Consejo de Ministros celebrado en el Eliseo, el jefe del Gobierno dio cuenta del incidente ocurrido entre los huelguistas de Merci le y los gen. L. R. E.

Comunican de Lisboa que en el Congreso se aprobó el proyecto de ley, acordando mantener el régimen comercial con España.

#### DE INTERÉS LOCAL

El Ministerio de la Gobernación se remitió notas de los accidentes del trabajo sufriidos por los obreros Manuel Cisneros Andrés García y Fermín Cuit.

Han sido autorizados D. Modesto Juan para que dirija a la Plaza una escopeta y variadas efectos de caza y D. Benito Gómez Pérez para usar armas.

#### EN EL PIERTO

##### Movimiento de buques

Entradas  
Vapor "V. La Roda", de Málaga.  
"Grao", de Barcelona.

Sabadas  
Vapor "Grao", para Ceuta.  
"V. La Roda", para Málaga.  
"Virgen de África", para los Mares.

## Espectáculos

### Reina Victoria

Como verán nuestros lectores, ha sufrido nueva demora el debut de la notable compañía de la eminentre actriz Carmen Cobeña.

La empresa recibió ayer el siguiente telegrama expedido en Motril, donde la compañía se encuentra, por su director señor Oliver:

«Informalidad del barco contratado para salir directamente, me obliga a ir por Málaga el lunes, no pudiendo llegar a Melilla hasta el martes. Anuncio el debut para el miércoles o jueves, según convenga, fundando el aplazamiento a fuerza mayor y mala combinación de vapores desde este puerto, donde la compañía se encuentra parada.»

### Alfonso XIII

En este favoritado teatro tendrán lugar hoy grandes exhibiciones de películas, desde las cuatro a las doce de la noche.

Se estrenará, entre otras, la magnífica cinta de interesante argumento "Amor y ambición".

Las demás películas que figuran en el programa son verdaderamente sugerentes, por lo que no cabe dudar que el «Alfonso XIII» se verá esta noche concurridísimo en todas las secciones.

### Salón Imperial

Numeroso público concurrió anoche a este salón.

El excelente Trío Laca, que es uno de los mejores números de baile que se exhiben en los salones de espectáculos, fué ruidosamente aplaudido en sus diversas presentaciones, teniendo que repetir algunos de los bilables.

La bella Emilia, gusta más cada día.

El Trío Palacios también cosecha muchos aplausos.

### Kursaal

Las preciosas películas que se exhiben en el Kursaal, congregan en dicho salón a mucho público.

Para hoy se anuncian varios estrenos, de gran efecto.

## Información militar

desandado del dueño, cogió una barra de jabón del mostrador, echando a correr.

Fuó detenido a los pocos pasos y conducido á presencia del Juez del distrito correspondiente.

### Una cartera

El panadero Antonio Rubio ha depositado en el Centro de Policía una cartera, que contiene varios documentos.

La persona que la haya extraviado, puede pasárla a recogerla á dicho centro.

### Música

La banda de música del regimiento de África, ejecutará hoy de 11 a 12:30, en el Parque Hernández, el siguiente programa: Pasodoble "Los bostinetas", S. López. "La Princesa del Dolor", L. F. "La Verbena de la Paloma", Bretón. "El Príncipe Castro", Valverde. Sardana "Esperanza", Txistor.

## BIBLIOGRAFIA

### Vida Indiana

, por Martín Matosos Arvelo

Este curioso libro, que acaba de publicar la casa editorial Mauret de Barcelona, constituye un acabado estudio referente á los usos, costumbres, religión, industria, gobernios, ceremonias y supersticiones de los indios que pueblan el territorio Amazónico de Venezuela.

Ha sido escrita esta obra, según atestigua el autor en medio de las selvas y en miserables aldeañuelas, lejos de la civilización, y siempre entre las vicisitudes de una vida aventurera, en la que generalmente, no se anochecen dos veces en el mismo sitio.

Quince años de trato con los indigenas del territorio Amazónico y de viajes continuos á las distintas tribus pobadoras de esa inmensa región, capacitan al autor para hablar acerca del indio con entero conocimiento, y con especialidad de las tribus barés, banibas, curripacos o cordobanos, yariberos, aurequonas, mapoyos, panares y yaruros.

Termina esta interesante exposición etnográfica, pulcramente escrita, con una característica leyenda Indiana que ilustra la obra varias láminas perfectamente dibujadas que completan la conciencia y semejan labor literaria del eximio Matos Arvelo.

Se halla de venta esta obra en las principales librerías de España y América al precio de dos pesetas.

## Parque de Suministro de Intendencia

DE MELILLA

El día cinco de Enero próximo, á las diez, tendrá lugar en el despacho de la Dirección de este Parque, sito en la calle de Granada número 5, un concurso para adquirir los artículos siguientes que puedan necesitarse en dicho mes: aceite de oliva de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup>, aceite claro y espeso, aguardiente, alfalfa, ajos, algodón, arroz, azúcar, valvulina, café crudo, carbón mineral, carbón vegetal, carne seca, cebada, esparto, garbanzos, grasa consistente, habichuelas, harina de 1.<sup>a</sup>, harina de todo pan, jabón, leña, paña, petróleo, pimiento molido, sal, tocino, vinagre y vino, así como la carne fresca de la llamada genéricamente de vaca que haya de suministrarse en el mes de Febrero siguiente, en todo el territorio que comprende esta Comandancia General, con sujeción a los pliegos de condiciones que se hallarán en la expresa Dirección, todos los días laborables de diez á trece.

Melilla 20 de Diciembre de 1913.—El Director, el cabo Juan del Rey.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Han sido paseados: para Larache, Avila y Almería el primer Teniente D. Fernando Pinto; Oficial 2.<sup>a</sup> de Intendencia D. Manuel de Diego y 2.<sup>a</sup> Teniente D. Isidro López y para Torrox (Málaga), Villanueva de Mena (Badajoz) y Algeciras, los Sargentos D. Manuel Narváez, D. Rafael Pérez y D. Pedro Fernández.

—Ha solicitado ingreso en la Guardia Civil, el cabo Juan del Rey.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Han sido paseados: para Larache, Avila y Almería el primer Teniente D. Fernando Pinto; Oficial 2.<sup>a</sup> de Intendencia D. Manuel de Diego y 2.<sup>a</sup> Teniente D. Isidro López y para Torrox (Málaga), Villanueva de Mena (Badajoz) y Algeciras, los Sargentos D. Manuel Narváez, D. Rafael Pérez y D. Pedro Fernández.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

—Ha solicitado destino á la Península, el sargento D. Joaquín Alvarez.

# LA FOTOGRAFÍA OLIVER

ADVERTENCIA. Esta casa no entregará ningún trabajo que no sea á completa satisfacción del cliente

851-4-A

establecida en la calle O'DONELL, núm. 9, pone en conocimiento de su distinguida clientela, que esta casa ofrece seis magníficos retratos, tamaño americano, platino y una ampliación tamaño natural que regalará por cada media docena de retratos, solo por 10 ptas.

NO EQUIVOCARSE!

## 9, calle O'Donell, 9

# COMPANÍA COLONIAL

CALLE MAYOR, 18, y MONTERA, 8

SUS CHOCOLATES SON LOS  
PREFERIDOS  
BOMBONES Y NAPOLITANAS

Variado surtido en thes legítimos de la China  
Especialidad de la casa: THE «HOA-SSE»  
en cajas metálicas á 1,25, 2,50 y 5 pesetas

GENERAL CHACEL, 31

**P. La Rosa**

gran comedor y magníficas habitaciones para viajeros, situada en el mejor sitio de esta gran población, llamada por los extranjeros la Gran California.

Precios muy económicos.—General Chacel, 31. 414-D

## ECONOMATO MILITAR

### PARA LAS PASCUAS

Turrón de Jijona . . . . .	Kilo 415	Afajores . . . . .	400
Id. de Alicante . . . . .	400	Pasta de Guayaba, 800 gramos. Caja 170	
Id. de Yema . . . . .	380	Idem id., 1.700 gramos. Caja 323	
Id. de Nieve . . . . .	385	Pasta de Mázaga . . . . .	1.50
Id. de Guitirache . . . . .	400	Bátiles de Berberis . . . . .	1.80
Id. de Avellana . . . . .	410	Idem id., 100 gramos . . . . .	2,00
Id. de Cazón . . . . .	400	Idem id., 400 gramos . . . . .	2,40
Figuritas de Mazapán con ó sin relleno . . . . .	400	Cupules Pasas . . . . .	0,80
Pastas Marquesas . . . . .	525	Salchichón de Vichy . . . . .	8,00
Tocinos de Yema . . . . .	425	Idem id., de Lyon . . . . .	7,00
Meñindres . . . . .	500	Idem id., de Milán . . . . .	5,00
Mancheguitas . . . . .	425	Longaniza de la Rioja . . . . .	5,75
Pasteles de Gloria . . . . .	4,5	Chorizos de Cantimpales . . . . .	6,00
Cajas de Mazapán de 5, 7, 10, 12, 13 y 14 pasetas . . . . .	4,5	Mortadela de Bozón . . . . .	4,00
Cajas de Mazapán de 5, 7, 10, 12, 13 y 14 pasetas . . . . .	4,5	Jamones de Traveza . . . . .	4,80
Pendillas, paquetes de 555 gramos . . . . .	paquete 1,0	Asturianos . . . . .	4,40
Pilones, id. id . . . . .	190	Andorracos . . . . .	4,70
Mantecados de Antequera . . . . .	Kilo 3,00		
Roscos para vino . . . . .	3,00		

## Carbónfiera del Norte

### Fábrica de carbones comprimidos

Calle Grande de Almadete, número 2-Zona Industrial (Triana)

Al mineral el precio de ochenta pesetas las cien kilos (cincuenta kilos), se vende el carbón espacial (bolitas) de gran duración y poca calorífico, fabricado exclusivamente para usos domésticos, por no desprendere cenizas ni humos.

Fabricamos dos clases de bolitas: una que es la especial para usarse en hornillas comunes en sustitución del carbón vegetal, y la otra clase especial para usarse en hornillas económicas, en sustitución del carbón de cok.

Servicio á domicilio en esquemas con pago neto y garantía de 25 kilos, cargándose quince céntimos de portes por cada esquema.

Especíquese claramente en todo aviso de pedido: siesta de hornillas á que se destinan don tanto y nombre del cliente. Para el mejor servicio resonéndome: se nos hagan los pagos dentro de 24 horas de anticipación.

Se reciben avisos en la Fábrica y en nuestro buzón, calle O'Donnell, II, 41, portero, 30-4-D

## F. de Azqueta

HUELVA-MELILLA

### Artículos para la Industria.-Minas y Ferrocarriles.-Efectos navales.

Aceites Minerales y Grasas, Empaqueadoras, Gomas, Algodones, Borras, Correas, Grifos, Válvulas, Palas, Piezas, Aceros para barrenos. Pinturas, Barnices, Cables, Cordelería, etc., etc.

Calle GENERAL PAREJA, Frente al Hotel Reina Victoria

23

## Fundición de Hierro y Metales

(LA MAS ANTIGUA, FUNDADA POR MATEO M. VELASCO)

DE LA

Compañía Hispano-Marroquí de Gas y Electricidad  
Alvaro de Bazán, núm. 1-T TRIANA  
Ejecución esmerada y rápida de toda clase de trabajos de hierro colado y metales

### PRECIOS MÓDICOS

Grandes existencias de lingotes ingleses

Extensa colección de modelos de todas piezas

18-4-D.

—No... no queríe...—dijo resueltamente,—si viviera, no sería mejor de lo que he sido... Deja al lobo en su jaula, si no quieres que haga uso de sus dientes y sus garras. Ni merezco ni quiero piedad.

Su voz se hizo de nuevo frónica y mordaz.

—Recoge tus papeles, Luciano, y ten la seguridad de que no saldrá de mis labios una palabra contra tí. Olvidarás que nos hemos conocido.

—Pero no lo olvidaré yo!—exclamó Luciano tomando al enano una mano, que quiso tener entre las suyas; pero el enano no lo consintió:

—Yo he de parecerle un monstruo de ingratitud—dijo el Rojo con una calma glacial,—pero aquí soy yo, más que un vagabundo, un ladrón, un asesino?

—Por qué quieres que vivá? ¿Qué puedo esperar de este mundo, cuando uno con

delito, con ferocidad, y sólo acudiendo al delito podría obtener á la mujer amada? Déjame, vete, Luciano, apártate de mí, haz porque olvide que eres el aman-

te, correspondido de Rafaela, dejá que me haga la ilusión de que ella ha muerto. Sus ojos vagaban misteriosamente.

—Ella está ahora entre los ángeles—prosiguió como en delito,—ya no es tuya, no te conoce, Luciano, me llama á su hermano, que la quiere tanto... Rafaela, ve; te cantaré la canción que tanto te gustaba cuando te llevé en mis brazos.

Luciano palidecía y seguía ansioso los

## Nuestra Sra. de los Llanos

### EMPRESA DE POMPAS FÚNEBRES

#### CARROZAS DE GRAN LUJO

—Unica casa que cuenta hasta el dia en esta Plaza con coches estufa.

Inmenso surtido en coronas de porcelana y plumas,

a precios increíbles.

Despacho de cera de todas clases al por mayor y menor.

### SERVICIO PERMANENTE

Entierros á precios sin competencia.

Inmenso surtido en ataúdes de gran lujo.

COCHERAS: Barrio Industrial (junto á Transportes generales).

DESPACHO: Prim, 16

64-4-D

## SERVICIO FIJO SEMANAL ENTRE Barcelona-Almería-Melilla y vice-versa

POR LOS VAPORES



## TINTORÉ Y VELARDE

### PRECIOS DE PASAJES

De Melilla á Barcelona 48 pesetas, Cámara 24 pesetas cubierta

De id. á Almería 18 id. id. 7 id. id.

Para más informes, dirigirse en

BARCELONA, Sres. Domenech Cert, S. A., Paseo de Colón, 17.

ALMERÍA, Sr. Hijo de Ricardo Giménez, S. en C.

Melilla, Sres. Melul y Levy, General Marina, 2.

ORAN, Línea de Vapores Tintoré, Plaza de Kleber, 1.

8-4-a

movimientos del hermano, que no parecía preocuparse de él. Acercado en el suelo, con los brazos cruzados, moviéndose como si realmente mediera á una niña, sonreía cantando en voz baja. Su lindo semblante se iba alterando cada vez más y sus ojos se hacían opacos paulatinamente.

—¡Ricul!—gritó asustado Luciano. Al oír que le llamaban, sus ojos se movieron y sus dientes rechinaron como los de una fiera.

—¿Eres tú quien me llama? ¡Ah! quieras matarme, quieras robarme á Rafaela... pero no lo conseguirás; no seré tu...

—Yo he de parecerle un monstruo de ingratitud—dijo el Rojo con una calma glacial,—pero aquí soy yo, más que un vagabundo, un ladrón, un asesino?

—Por qué quieres que vivá? ¿Qué puedo esperar de este mundo, cuando uno con

delito, con ferocidad, y sólo acudiendo al delito podría obtener á la mujer amada? Déjame, vete, Luciano, apártate de mí, haz porque olvide que eres el aman-

te, correspondido de Rafaela, dejá que me haga la ilusión de que ella ha muerto. Sus ojos vagaban misteriosamente.

—Ella está ahora entre los ángeles—prosiguió como en delito,—ya no es tuya, no te conoce, Luciano, me llama á su hermano, que la quiere tanto... Rafaela, ve; te cantaré la canción que tanto te gustaba cuando te llevé en mis brazos.

Luciano palidecía y seguía ansioso los

movimientos del hermano, que no parecía preocuparse de él. Acercado en el suelo, con los brazos cruzados, moviéndose como si realmente mediera á una niña, sonreía cantando en voz baja. Su lindo semblante se iba alterando cada vez más y sus ojos se hacían opacos paulatinamente.

—¡Ricul!—gritó asustado Luciano. Al oír que le llamaban, sus ojos se movieron y sus dientes rechinaron como los de una fiera.

—¿Eres tú quien me llama? ¡Ah! quieras matarme, quieras robarme á Rafaela... pero no lo conseguirás; no seré tu...

—Yo he de parecerle un monstruo de ingratitud—dijo el Rojo con una calma glacial,—pero aquí soy yo, más que un vagabundo, un ladrón, un asesino?

—Por qué quieres que vivá? ¿Qué puedo esperar de este mundo, cuando uno con

delito, con ferocidad, y sólo acudiendo al delito podría obtener á la mujer amada? Déjame, vete, Luciano, apártate de mí, haz porque olvide que eres el aman-

te, correspondido de Rafaela, dejá que me haga la ilusión de que ella ha muerto. Sus ojos vagaban misteriosamente.

—Ella está ahora entre los ángeles—prosiguió como en delito,—ya no es tuya, no te conoce, Luciano, me llama á su hermano, que la quiere tanto... Rafaela, ve; te cantaré la canción que tanto te gustaba cuando te llevé en mis brazos.

Luciano palidecía y seguía ansioso los

movimientos del hermano, que no parecía preocuparse de él. Acercado en el suelo, con los brazos cruzados, moviéndose como si realmente mediera á una niña, sonreía cantando en voz baja. Su lindo semblante se iba alterando cada vez más y sus ojos se hacían opacos paulatinamente.

—¡Ricul!—gritó asustado Luciano. Al oír que le llamaban, sus ojos se movieron y sus dientes rechinaron como los de una fiera.

—¿Eres tú quien me llama? ¡Ah! quieras matarme, quieras robarme á Rafaela... pero no lo conseguirás; no seré tu...

—Yo he de parecerle un monstruo de ingratitud—dijo el Rojo con una calma glacial,—pero aquí soy yo, más que un vagabundo, un ladrón, un asesino?

—Por qué quieres que vivá? ¿Qué puedo esperar de este mundo, cuando uno con

delito, con ferocidad, y sólo acudiendo al delito podría obtener á la mujer amada? Déjame, vete, Luciano, apártate de mí, haz porque olvide que eres el aman-

te, correspondido de Rafaela, dejá que me haga la ilusión de que ella ha muerto. Sus ojos vagaban misteriosamente.

—Ella está ahora entre los ángeles—prosiguió como en delito,—ya no es tuya, no te conoce, Luciano, me llama á su hermano, que la quiere tanto... Rafaela, ve; te cantaré la canción que tanto te gustaba cuando te llevé en mis brazos.

Luciano palidecía y seguía ansioso los

movimientos del hermano, que no parecía preocuparse de él. Acercado en el suelo, con los brazos cruzados, moviéndose como si realmente mediera á una niña, sonreía cantando en voz baja. Su lindo semblante se iba alterando cada vez más y sus ojos se hacían opacos paulatinamente.

—¡Ricul!—gritó asustado Luciano. Al oír que le llamaban, sus ojos se movieron y sus dientes rechinaron como los de una fiera.

—¿Eres tú quien me llama? ¡Ah! quieras matarme, quieras robarme á Rafaela... pero no lo conseguirás; no seré tu...

—Yo he de parecerle un monstruo de ingratitud—d